

2016 年度大学入試センター試験 解説 〈世界史B〉

第 1 問 世界史上の宮廷や宮廷文化

A

問 1 正解は④。

モスクワ大公国のイヴァン 3 世はビザンツ帝国の最後の皇帝の姪と結婚してローマ帝国の後継者を自任し、ツァーリ（皇帝）を君主の称号とした。その後、16 世紀中頃にモスクワ大公に即位したイヴァン 4 世はツァーリを公式に用いた。①大陸封鎖令はフランス皇帝ナポレオン 1 世が 1806 年にヨーロッパ諸国とイギリスとの貿易を禁止した法令。ナポレオン 3 世ではない。②社会主義者鎮圧法は 1878 年に制定されたが、当時のドイツ皇帝はヴィルヘルム 2 世ではなくヴィルヘルム 1 世である。同法は社会主義者による皇帝狙撃事件（暗殺未遂事件）を機に帝国宰相ビスマルクによって制定された。③則天武后は唐の高宗の皇后で、690 年に中国史上唯一の女帝となり、国号を周とした。国号を新としたのは王莽である。

問 2 正解は③。

北米の 13 植民地はイギリス本国の重商主義的な諸政策に反発し、1765 年の印紙法の制定を機に「代表なくして課税なし」と主張し、同法を撤廃に追い込んだ。①漢（前漢）の武帝が専売を行ったのは砂糖ではなく、塩・鉄・酒である。②十分の一税は、西ヨーロッパ世界において聖職者ではなく農民に課された税である。農民は教会に対して、収穫物などの 10% を納めた。④ライヤットワーリー制が導入されたのは、イギリス支配下のエジプトではなくインドである。南インドを中心に、農民に対して土地所有権を認める代わりに直接地税を納入させた徴税制度である。

問 3 正解は①。

には『愚神礼賛（愚神礼讃）』、 にはホルバインが入る。ネーデルラントの人文主義者エラスムスは、著書『愚神礼賛』で痴愚神の言葉を借りてキリスト教会の腐敗などを批判したことで宗教改革に影響を与え、「宗教改革はエラスムスが卵を産み、ルターがかえした」と称された。『天路歷程』はイギリスのバンヤンが著した、ピューリタン文学の代表作である。ホルバインはドイツの画家・版画家で、「エラスムス像」のほかイギリスのヘンリ 8 世など肖像画を多く描いた。ベラスケスはスペインの宮廷画家で、「女官たち」などの作品を残した。

B

問 4 4 正解は①。

地図中の a はサマルカンド、b はカラコルムである。サマルカンドは中央ユーラシアのソグディアナの代表的なオアシス都市で、古くから東西交易で発展したが、モンゴル帝国のチンギス＝ハンがホラズム朝を攻めた過程で徹底的に破壊され、14 世紀にティムールが大帝国を築いた際にその都として再建された。カラコルムはモンゴル高原に位置し、オゴタイがモンゴル帝国の都として造営した。

問 5 5 正解は②。

鮮卑^{せんび}は北アジアの遊牧民族で、五胡^{ごこ}の一つとして長城を越えて中国に侵入して複数の国家を建て、そのうち北魏が 5 世紀前半に華北を統一した。①劉邦（高祖）を破って漢（前漢）を圧迫したのは、匈奴^{とつげつ}である。突厥^{とつてつ}は隋や唐と戦った。③契丹^{きつたん}（キタイ）が作った文字は、契丹文字である。漢字やウイグル文字の影響を受けた独自の文字だが、解読は不完全である。キリル文字はビザンツ帝国のギリシア正教会が、スラヴ人に対して布教をする際に考案された文字。④イル＝ハン国を建国したのは、チンギス＝ハンの孫のフラグである。ガザン＝ハン^{へんさん}は、イスラーム教を国教化したイル＝ハン国の第 7 代君主。

問 6 6 正解は④。

ムガル帝国は 16 世紀前半から 19 世紀半ばまでインドの大部分を支配した王朝。第 6 代皇帝アウラングゼーブは、厳格なスンナ派イスラーム教徒として異教徒に対する迫害を繰り返したため、シク教徒やヒンドゥー教徒などの反乱が多発した。①ガズナ朝はアフガニスタンに 10 世紀に成立した王朝で、1000 年頃から北インドへの侵入を繰り返した。②サータヴァーハナ朝は、前 1～後 3 世紀頃にデカン地方に存在した。ムガル帝国の時代のデカン地方にはヴィジャヤナガル王国やマラーター王国が存在した。③『マヌ法典』は、前 2～後 2 世紀頃にかけて編纂された。ヴァルナの権利・義務などが記され、ヒンドゥー社会の規範となり、南アジア・東南アジアに大きな影響を与えた。

C

問 7 7 正解は④。

ロマノフ朝ロシア帝国のピョートル 1 世は 1682～1725 年の在位中に、当時北欧最大国であったスウェーデンに対してポーランド・デンマークなどとともに北方戦争を仕掛けて勝利し、ロシアの強国化に成功した。①ロシア帝国は建国時よりギリシア正教の国家であった。10 世紀末のキエフ大公ウラディミル 1 世がギリシア正教に改宗して以降、ロシアではギリシア正教が広まった。②ラクスマンを日本に派遣したのは 1792 年のこと

で、当時の皇帝はエカチェリーナ 2 世である。③ステンカ = ラージンの反乱は、ピョートル 1 世が即位する以前の 17 世紀後半の 1667 ~ 71 年に発生した。

問 8 正解は②。

マチュ = ピチュはインカ帝国によって建設された都市で、アンデス山中にある遺跡。15 世紀半ばに建設されたと思われ、神殿・宮殿跡が残っている。①後漢を建国した光武帝が都としたのは、洛陽である。鎬京^{こうけい}は殷を滅ぼして成立した周（西周）の都である。③ルイ 14 世がパリ郊外に建設したヴェルサイユ宮殿は、バロック様式である。ロココ様式はウィーンのシェーンブルン宮殿の内装やポツダムのサンサーシ宮殿で見られる建築様式である。④繁栄の様子を「世界の半分」と讃えられたのは、サファヴィー朝のアッバース 1 世が遷都したイスファハーンである。バビロンは古代メソポタミアの中心都市で、バビロン第 1 王朝や新バビロニアの都であった。

問 9 正解は④。

a ランケが近代歴史学の基礎を築いたのは、19 世紀である。ランケはドイツの歴史家で、厳密な史料批判に基づく科学的な歴史叙述により『世界史概観』などの著作を残した。b イタリアのマキアヴェリが『君主論』を著したのは、16 世紀である。マキアヴェリはフィレンツェの政治家で、分裂状態にあるイタリア統一の必要性を『君主論』にまとめ、理想の君主像として道徳的価値観以外に権謀術数などが必要であると述べた。c モリエールが喜劇作家として活躍したのは、17 世紀である。モリエールはフランスの古典主義喜劇作家で、ルイ 14 世の保護を受けて『タルチュフ』・『人間嫌い』などの作品を残した。よって、年代の古いものから順に正しく配列すると、b → c → a となる。

第 2 問 ユネスコに登録された世界遺産

A

問 1 正解は①。

秦の始皇帝は生前より巨大な自らの墳墓を造営させ、周辺の地下に陶製の兵や馬の像（^{へいばよう}兵馬俑）を埋めさせた。②ジャワ島のボロブドゥールは、シャイレンドラ朝時代の 8 ~ 9 世紀にかけて、ヒンドゥー教ではなく大乘仏教の寺院として造営された。③アルハンブラ宮殿は、ビザンツ様式ではなくイスラーム様式の代表的建築である。ナスル朝の都グラナダに建設された王宮で、繊細なアラベスクが施されている。④北京の紫禁城は、宋ではなく明の永楽帝の治世に建設された宮殿で、続く清代でも皇帝の居城として使用された。

問 2 正解は②。

同職ギルドに参加する権利があったのは親方のみであり、徒弟や職人は加入できなかった。商人ギルドも同様で、主人のみがギルドに参加でき、奉公人は加入する権利はなかった。①商業活動の自由を阻害するものとして、フランス革命中の 1790 年にギルドは廃止された。③清の乾隆帝は 1757 年にヨーロッパとの交易を広州 1 港に限り、さらにと取引を政府が認めた特許商人の組合である公行（コホン）を通じて行うものと定めた。④明代以降の中国では山西商人や徽州（新安）商人など政府の特許を得た商人が広範囲で活躍し、都市には同郷・同業者の親睦・互助を目的に会館・公所が設置された。

問 3 正解は③。

a は誤文、b は正文である。a オランダの艦装船舶数がピークを迎えたのはグラフから読み取ると 1720～29 年であるが、七年戦争が終結した 1763 年の時点ではグラフはすでにピークを過ぎて下降している。b フランス東インド会社の再建はルイ 14 世治世下の 1664 年のことであり、グラフの年代のうち左から 4 番目までの年代で常にフランスの艦装船舶数はイギリスの半分を下回っている。グラフを使用した問題は、2003 年以来 13 年ぶりに復活したが、今回 a と b の年代が分かっていたら容易だったように、グラフを題材としていても、基礎的知識が問われていることに変わりはない。落ち着いて解答したい。

B

問 4 正解は②。

イギリスでは 1688 年の名誉革命によってジェームズ 2 世が追放され、オランダから招かれたウィリアム 3 世とメアリ 2 世が 1689 年 2 月に議会の提出した権利の宣言を承認して国王に即位した。そして同年 12 月に権利の宣言を法制化した権利の章典を採択して立憲王政が確立した。よって、年表では b の時期にあたる。その後、1714 年にステュアート朝が断絶してハノーヴァー朝が成立すると、首相ウォルポールを発端として、内閣が議会に対して責任を負う責任内閣制が確立した。

問 5 正解は①。

1929 年からの世界恐慌への対応としてアメリカ合衆国のフーヴァー大統領は、アメリカ合衆国に対する債務支払いの 1 年間猶予を発表して乗り切ろうとした（フーヴァー＝モラトリアム）。しかし、効果はほとんどなく、1932 年の大統領選挙でフランクリン＝ローズヴェルトが当選し、ニューディールが施行された。②イギリスで第 3 回選挙法改正が行われたのは、グラッドストーン内閣時代の 1884 年のことである。③スイスはハプス

ブルク家の支配下から 13 世紀末に独立運動を開始し、三十年戦争の講和条約である 1648 年のウェストファリア条約で独立が国際的に認められた。④フランスでブーランジェ事件が起こったのは、第三共和政期の 1887～89 年のことである。プロイセン＝フランス戦争（普仏戦争）の敗北後に台頭した、対独強硬派によるクーデタ未遂事件であった。

問 6 15 正解は④。

a・bともに誤文である。a 審査法はステュアート朝のチャールズ 2 世の治世の 1673 年に制定された、公職就任者を国教徒に限定した法令である。また、彼の治世では 1679 年に不当な逮捕や投獄を禁止する人身保護法が制定された。b 国王ルイ 16 世一家によるヴァレンヌ逃亡事件が起こったのはフランス革命中の 1791 年で、1789 年に発生したパリ市民によるバスティーユ牢獄（バスティーユ要塞）襲撃よりも後のことである。バスティーユ牢獄への襲撃は、ルイ 16 世が貴族への課税を凶ったネッケルを罷免したことなどがきっかけとなって起こった。

C

問 7 16 正解は④。

黎朝は 15 世紀前半にベトナムで成立した王朝で、儒教を導入するなど中国文化の影響を受けたが、当時の中国の王朝は漢ではなく明である。①唐の太宗（李世民）から高宗の治世にかけて、孔穎達くようだつなどが中心となって五経の解釈書である『五経正義』が編纂された。②明を建国した洪武帝（太祖しゅげんしやう、朱元璋）は農村統治のために里甲制を施行し、1397 年に儒教道徳を通じた民衆教化を目的に六諭りくゆを定めて、里老人に定期的に唱えさせた。③14 世紀末に成立した朝鮮（李朝、朝鮮王朝）は明の冊封を受け、明と同様に朱子学を官学とした。

問 8 17 正解は①。

アロー戦争はイギリス・フランスが清に対して起こした戦争で、戦争を優位に進めた英仏軍は北京に侵入し、その際に円明園や『四庫全書』など中国の文化財が破壊・略奪の被害を受けた。②明の永楽帝は北方の民族に対抗するために長城を改修したが、明代に勢力を拡大した北方の民族はモンゴル系のオイラトやタタールであった。柔然は南北朝時代にモンゴル高原に勢力を拡大した遊牧民で、特に当時華北を統一した北魏と対抗していた。③洛陽郊外の竜門りゅうもんで造営された石窟寺院せつくつは、ジャイナ教ではなく仏教のものである。北魏時代には仏教の石窟寺院の開削が盛んになり、竜門のほか平城郊外の雲崗うんこうにある石仏が知られる。④ガンダーラで作られた仏像は、ヘレニズム世界の美術様式の影響を受けている。ガンダーラで仏像が作られたのはクシャーナ朝時代の 1 世紀頃から

のことで、イスラーム教が成立した7世紀よりも前の時代である。

問9 18 正解は③。

中華人民共和国で人民公社の解体が始まったのは1982年のことで、年表ではcの時期にあたる。「大躍進」のスローガンを掲げて1958年に毛沢東の主導で始まった第2次五か年計画の下で、人民公社は農業の集団化を実現させるために農村の基礎集団として設立された。しかし、農村における生産効率は向上せず、中華人民共和国の成長を阻害する要因となった。1976年に毛沢東が死去しプロレタリア文化大革命が終結すると、指導者となった鄧小平^{とうしょうへい}は農業生産の請負制（生産責任制）を開始して農業の近代化を推進した。そして1982年に新憲法が制定されると人民公社の解体が決定され、1985年までに人民公社は解体された。

第3問 世界史上の戦争とその影響

A

問1 19 正解は②。

aは正文、bは誤文である。a ペルシア戦争中の前480年のサラミスの海戦では、ギリシア艦隊がテミстокレスが指揮するアテネ海軍の活躍でアケメネス朝の軍を打ち破った。この海戦に無産市民が三段櫂船の漕ぎ手として参加したことで政治的発言力を増し、アテネの直接民主政の完成に影響を与えた。b マケドニアのフィリッポス2世が前338年のカイロネイアの戦いで破ったのは、スパルタではなくアテネ・テーベ連合軍である。この戦いの後にマケドニアはスパルタを除くギリシア諸ポリスとコリントス同盟（ヘラス同盟）を結び、ギリシア世界を支配した。

問2 20 正解は③。

征服地に軍営都市（ミスル）を築いたのは、ビザンツ帝国ではなくイスラーム勢力である。正統カリフ時代よりジハード（聖戦）を遂行して版図を拡大したイスラーム勢力は、征服先で軍隊を駐屯させるための宿営地を設置し、そこに家族を呼び寄せて都市を作り上げた。イラクのバスラや、エジプトのフスタートがその代表である。①唐は高宗の治世まで領土の拡大を続け、服属した異民族の地域には都護府を設置し、その下に服属した民族の首長を州や県の長官に任じる^{きび} 羈縻政策と呼ばれる間接統治を行った。②共和政ローマはカルタゴとの3度のポエニ戦争を行い、獲得した地域を属州として統治下に置いた。シチリアは第1次ポエニ戦争によって獲得し、ローマが最初に属州とした地域である。④清は満州族や漢族の少ない地域を^{はんぶ} 藩部とし、理藩院の管轄の下で現地の有力者

を通した間接統治を行った。モンゴル・チベット・青海・^{しんきょう}新疆がこれにあたる。

問 3 21 正解は①。

アジア系民族であるマジャール人は、ヨーロッパに侵入して東フランク王オットー 1 世との戦いに敗れた後に現在のハンガリーにあたるパンノニアに定住し、10 世紀末にハンガリー王国を建国した。②ウィーンを包囲したのは、モンゴル軍ではなくトルコ系を起源とするオスマン帝国軍である。16 世紀前半と 17 世紀後半の 2 度にわたってオスマン帝国は、神聖ローマ皇帝を輩出するハプスブルク家の本拠地であるウィーンを包囲した。③ブルガリア王国を建てたのは、ブルガール人である。フン人は 4 世紀にヨーロッパに侵入し、5 世紀にアッティラ王の下でパンノニアを中心に大帝國を築いた。④オスマン帝国のバヤジット 1 世は 1396 年のニコポリスの戦いで、ハンガリー王ジギスムント率いるヨーロッパ連合軍に勝利した。

B

問 4 22 正解は①。

地図中の a は香港島、b は台湾である。イギリスは 1840～42 年のアヘン戦争に勝利し、南京条約によって清から香港島の割譲を受けた。その後、アロー戦争後に九竜半島南部を割譲させ、1898 年に九竜半島の残部の 99 年の租借権を得た。租借期限が終了した 1997 年にイギリスは割譲された地域も併せて中華人民共和国に返還した。台湾は、1894～95 年の日清戦争後の下関条約で清から日本に割譲された。

問 5 23 正解は②。

1925 年に広東で成立した中華民国国民政府は、翌年より指導者となった^{しょうかいせき}蔣介石によって^{ほくほつ}北伐を開始するとともに、清が締結した不平等条約の改正にも力を入れた。1928 年に北伐が完成すると、アメリカ合衆国が関税自主権の回復を承認し、それに合わせて順次列強も国民政府の関税自主権の回復を承認した。① 1915 年に日本が提出した二十一か条要求は、^{えんせいがい}袁世凱政権が受諾した。③北京議定書は、1901 年に義和団事件で列強に敗北した清が締結した。④中ソ友好同盟相互援助条約は、1950 年に中華人民共和国政府が締結した。

問 6 24 正解は①。

太平洋安全保障条約 (ANZUS) は 1951 年にアメリカ合衆国・ニュージーランド・オーストラリアの 3 カ国が結成した安全保障条約で、反共的な軍事同盟という性格を帯びていた。②第二次世界大戦後に社会主義政党の国際機関として組織されたのは、コミン

フォルム（共産党情報局）である。コミンテルン（共産主義インターナショナル、第3インターナショナル）は、ロシア革命によって成立したソヴィエト政権が 1919 年に設立した。1943 年に独ソ戦が始まると反ファシズム連合が成立し、コミンテルンは解散した。

③四か国条約は、第一次世界大戦後のアジア・太平洋地域における安全保障体制構築のために開催された 1921 年のワシントン会議の中で、アメリカ・イギリス・フランス・日本が締結した。④パクス = ブリタニカ（パックス = ブリタニカ）が実現したのは、19 世紀中頃である。イギリスの圧倒的な工業生産力・軍事力によるものであったが、19 世紀末にアメリカ合衆国に工業力で追い抜かれ、20 世紀初めまでにドイツが台頭すると、イギリスの絶対的な優位性は崩れた。

C

問 7 正解は①。

にはフサイン = マクマホン協定（フセイン = マクマホン協定）、には十四か条の平和原則が入る。第一次世界大戦中のイギリスは多方面からの支持を得るために秘密外交を行い、西アジアにおいてはフサイン = マクマホン協定でアラブ人の、バルフォア宣言でユダヤ人の国家樹立を約束したが、一方でフランス・ロシアとサイクス = ピコ協定を結んでオスマン帝国領の分割を図った。こうした秘密外交は、ロシア革命で成立したソヴィエト政権が発した「平和に関する布告」を列強が無視したことで暴露され、諸地域に動揺が広がった。そこで 1918 年にアメリカ合衆国のウィルソン大統領は、これを抑えるために十四か条の平和原則を発して秘密外交の廃止などを主張した。平和十原則は冷戦期の 1955 年のアジア = アフリカ会議で発表された、国際社会の平和共存を訴えた第三勢力による宣言である。

問 8 正解は③。

アインシュタインはドイツの物理学者で、20 世紀前半に相対性理論を発表した。ユダヤ系であったことからナチス政権が成立するとドイツからアメリカに亡命し、核兵器開発の研究を行った。①フォードはアメリカの実業家で、ベルトコンベア式による自動車の大量生産を実現した。1903 年に動力飛行機の初飛行に成功したのは、アメリカのライト兄弟である。②ファラデーは 19 世紀のイギリスの物理・化学者で、物理学分野では電磁誘導・電気分解の法則の発見など、化学分野ではベンゼンの発見など近代自然科学の発展に貢献した。ダイナマイトを発明したのは、スウェーデンの技術者ノーベルである。④ 19 世紀のヘルムホルツはドイツの物理学者で、エネルギー保存の法則を提唱した。ガソリンエンジン（内燃機関）を発明したのは、ドイツのダイムラーである。

問 9 正解は④。

a 北大西洋条約機構 (NATO) がセルビアを爆撃したのは、1999 年のことである。ユーゴスラヴィア連邦解体の中でコソヴォがセルビアからの独立を宣言すると、独立を認めない新ユーゴスラヴィア連邦のミロシェヴィッチ大統領は激しい弾圧を加えた。これに対して北大西洋条約機構軍は、国際連合の承認を得ることなくセルビア軍を爆撃してコソヴォから撤退させた。b ドイツがスペインのゲルニカを大規模に爆撃したのは、1937 年のことである。1936 年にスペイン内戦が勃発すると、ドイツは人民戦線政権に対抗する関係上フランコ將軍率いる反乱軍を公然と支援して武力介入を行った。ゲルニカへの空爆もその一環で、この惨状をスペインの画家ピカソは「ゲルニカ」に描いた。c イスラエルがシナイ半島を占領したのは、1967 年の第 3 次中東戦争のことである。この戦争ではイスラエルはアラブ諸国に対して戦車や航空機による奇襲攻撃を仕掛け、シナイ半島のほか、ゴラン高原・ヨルダン川西岸・ガザ地区を占領した。よって、年代の古いものから順に配列すると、b → c → a となる。

第 4 問 世界史上の宗教と政治との関係

A

問 1 正解は④。

10 世紀初めにチュニジアで成立したファーティマ朝はシーア派の王朝で、アッバース朝の権威を否定して首長の称号としてカリフを用いた。①正統カリフはムハンマドの死後にムスリムの選挙によって選出されたアブー＝バクルからアリーまでの 4 人のカリフを指し、彼らが在位していた時期を正統カリフ時代という。②シャーはもともと古代ペルシアの君主の称号であり、アケメネス朝やササン朝の君主が用いており、イスラーム王朝では 16 世紀にイランで成立したサファヴィー朝が君主の称号として用いた。③マムルーク朝は 13 世紀にアイユーブ朝を滅ぼして建国したエジプトの王朝で、スルタンの称号を用いていたが、イスラーム世界における世俗君主を意味するスルタンの称号は、11 世紀にセルジューク朝のトゥグリル＝ベクがアッバース朝のカリフから与えられて以降用いられるようになった。

問 2 正解は①。

エジプト新王国のアメンホテプ 4 世 (イクナートン) は、従来の多神教から唯一神アトンを信仰する一神教を創始した。②バーク教は 19 世紀にイランでサイイド＝アリー＝ムハンマドによって創始された宗教で、カージャール朝に対して武装蜂起を起こした後政府の弾圧を受けた。③ 16 世紀前半にツヴィングリが宗教改革を行ったのは、スイス

のチューリヒである。プラハでは、14～15世紀にかけてフスがカトリック教会の改革運動を推進した。④白蓮教は宋代に成立した仏教系の宗教結社で、元・清代に大規模な反乱を起こしており、明代には消滅していない。

問3 正解は②。

イブン＝サウード（アブド＝アルアジーズ）は、ワッハーブ派と結びついて第一次世界大戦後にアラビア半島の大部分を征服して1926年にヒジャーズ＝ネジド王国を建国し、1932年にこれを改称してサウジアラビア王国を成立させた。①イスラーム諸学を修めた知識人はウラマーと呼ばれ、学問の発展に寄与したほか君主に仕えて行政・法務で活躍する者も多かった。ウンマはイスラーム教の開祖ムハンマドによって建設されたムスリムの共同体である。③ターリバーン（タリバーン）が政権を掌握したのは、アフガニスタンである。④イラン＝イスラーム革命（イラン革命）によって打倒されたのは、パフレヴィー朝である。カージャール朝は、パフレヴィー朝を建国したレザー＝ハーンによって倒された。

B

問4 正解は③。

a は誤文、b は正文である。a ケベック植民地を建設したのは、スペインではなくフランスである。ブルボン朝のアンリ 4 世治世の 1608 年にカナダ東部に建設され、フランスの北米支配の拠点となった。フレンチ＝インディアン戦争後に締結された 1763 年のパリ条約でイギリスに割譲された。b ニューゼーランドは 17 世紀にオランダのタスマンが太平洋探検の過程で到達した。1840 年にイギリスの植民地となり、先住民であるマオリ人の抵抗運動を抑えて白人支配を確立し、1907 年に自治領となった。

問5 正解は④。

カタコンベ（カタコーム）は地下墓地のことで、ローマ帝国による迫害を受けたキリスト教徒が人目につかない場所で礼拝をするための場所ともなった。①ローマ帝国のネロ帝は、64年にローマ大火を口実として、キリスト教徒に対する大規模な弾圧を行った。②マニ教はササン朝時代の3世紀に成立した宗教で、キリスト教よりも後に成立した。マニがゾロアスター教・キリスト教・仏教などの要素を取り入れて創始した。③キリスト教の教典である『新約聖書』は、アラビア語ではなくヘレニズム世界で使用されたギリシア語であるコイネーで記された。

問 6 33 正解は③。

アにはマヤ文明、イには二十進法が入る。マヤ文明はユカタン半島に存在した古代文明。広大な領域を持つ国家ではなく多数の都市国家によって構成された文明で、各都市にはピラミッド状神殿が建立されて祭祀を中心とした政治が行われた。マヤ文明では天文学が発達して精密な暦法が作られた。数学の分野では二十進法が用いられたほかゼロを記号化していたなど、高度な学術水準を保持していたとされる。アステカ文明はメキシコ高原に王国を建国し、テスココ湖上の島に建設された王都テノチティランを中心に繁栄した。六十進法は古代メソポタミアでシュメール人が発明し、時間や角度などの単位となった。

C

問 7 34 正解は②。

唐の仏僧玄奘（三蔵法師）は、7世紀前半のインドを訪れてヴァルダナ朝のハルシャ＝ヴァルダナの保護を受け、ナーランダ僧院などで学んだ後、帰国後に法相宗を開いた。彼の往復は『大唐西域記』に記録されている。①上座部仏教はスリランカを經由して東南アジアへ伝播し、タイのスコタイ朝やアユタヤ朝、ビルマ（ミャンマー）のパガン朝などの王朝の保護を受けて広く信仰されていた。③シュリーヴィジャヤはスマトラ島のパレンバンを中心にマレー半島やジャワ島にまで勢力を拡大した王国で、この地を訪れた唐の仏僧義浄はここに滞在して『南海寄帰内法伝』を著し、この地で仏教が盛んであることを記した。④高麗は仏教が盛んに信仰され、中国からもたらされた印刷技術を利用して、木版印刷による大蔵経を刊行した。大蔵経の発刊は、契丹人やモンゴル人の侵入から国を護ることの祈願が目的であった。

問 8 35 正解は①。

アには仇教運動、イには義和団が入る。19世紀後半の中国では、アロー戦争後にキリスト教布教の自由が認められたことで宣教師が中国内で活動を行っていたが、伝統的な秩序や感情と摩擦を生じて中国人の排外意識を強めることとなった。その過程で仇教運動と呼ばれる反キリスト教運動が盛んになり、特に山東で蜂起した義和団は「除教安民」・「扶清滅洋」を掲げて北京に進行して列強の公使館を攻撃した（義和団事件）。この流れに乗じて清の政府は列強に宣戦布告したが、列強8カ国の共同出兵で敗れ、中国の半植民地化が決定的となった。新文化運動は中華民国初期に起こった知識人層による啓蒙運動で、陳独秀が創刊した雑誌『新青年』がその中心を担った。上帝会（拝上帝会）は洪秀全が創始したキリスト教系の宗教結社で、1851年に太平天国を建国し、「滅満興漢」を掲げて清に対して大規模な反乱を起こした。

問 9 正解は③。

a は誤文， b は正文である。 a タキン党がイギリスに対する独立運動を主導したのは、ビルマである。ビルマは第二次世界大戦中日本に征服されたが， 1948 年にイギリス連邦から完全に独立した。フィリピンは 16 世紀からスペインの支配下にあったが， 19 世紀末のアメリカ＝スペイン戦争の結果アメリカ合衆国の支配を受けることになった。フィリピンは 1934 年に 10 年後の独立を約束され，第二次世界大戦中の日本による占領を経て， 1946 年に独立した。 b インド国民会議派は 1905 年にインド帝国が発したベンガル分割令（カーゾン法）に反発し，翌 1906 年に開催されたカルカッタ大会でスワデーシ（国産品愛用）・英貨排斥・スワラージ（自治獲得）・民族教育の方針を掲げる 4 綱領を採択した。